
Culte du 8 décembre, Moncoutant

Accueil
Dieu nous accueille. Il se réjouit de nous voir réunis. Recevons de Lui la grâce et la

paix  dans notre  cœur  et  dans notre  vie.  Avant que nous le  cherchions,  il  nous a

cherché ; ; ; & avant  que  nous  le  connaissions,  il  nous  a  connus ; ; ; & avant  que  nous  ne

venions ici, il nous a convoqués. 

Nous prions ; ; ; (

Notre Dieu, en ce deuxième dimanche de l’Avent, nous te prions pour que nos yeux

s’ouvrent à ton Salut, que nos cœurs s’émerveillent de ta présence à nos cotés, que

nos bras et nos voix se lèvent pour te louer. Amen

Spontané temps de l’avent

Louange
Nous louons avec les Actes de Pierre ; ; ; (

Tu es pour moi un père, tu es pour moi une mère, tu es pour moi un frère, une

sœur, un ami, un serviteur, intendant ; ; ; & tu es le tout et le tout est en toi ; ; ; & tu es l'être, et

il n'y a pas autre chose qui soit sinon toi seul.

Nous te demandons donc ce que as promis de nous donner, ô Jésus, nous te louons,

nous te rendons grâces, nous reconnaissons, en te glorifiaant, nous humains encore

faibles,  que  tu  es  seul  Dieu  et  qu'il  n'y  en  a  pas  d'autre  à  qui  soit  la  gloire  et

maintenant et dans tous siècles des siècles. Amen

Cantique ; ; ; ( 301 Aube nouvelle
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Volonté de Dieu
Écoutons la volonté de Dieu à travers ce passage de l’évangile selon Luc

Jean-Baptiste allait  dans toute la région du Jourdain &  il  prêchait  le baptême de

repentance, pour le pardon des péchés… Il disait à ceux qui venaient en foule pour

être baptisés par lui ( 

— « Race de vipère, qui vous a appris à fuir la colère à venir ; ; ; ? Produisez des fruits

dignes de la repentance, et ne vous metteez pas à dire ; ; ; ( Nous avons Abraham pour

père.  Car,  je  vous  le  déclare,  de  ces  pierres  Dieu  peut  susciter  des  enfants  à

Abraham… » Les foules l’interrogeaient ; ; ; (

— « Quee ferons-nous donc ; ; ; ? » Il leur répondit ; ; ; (

— « Quee celui qui a deux tuniques partage avec celui qui n’en a pas, et que celui qui

a de quoi manger fasse de même. » Il vint aussi des péagers pour être baptisés, et ils

lui dirent (

— « Maître, que ferons-nous ; ; ; ? » Il leur dit ; ; ; (

— « N’exigez rien au-delà de ce qui vous a été ordonné. » Des soldats aussi lui

demandèrent ; ; ; (

— « Et nous, que ferons-nous ; ; ; ? » Il leur dit ; ; ; (

— « Ne faites violence à personne, et ne dénoncez personne à tort, mais contentez-

vous de votre solde… » Jean annonçait la Bonne Nouvelle au peuple avec beaucoup

d’autres exhortations.

Spontané ; ; ; (

Reconnaissance du Péché
Prions ; ; ; (

Seigneur, pardonne-nous car, à l’approche de Noël, nous pensons plus à la façon

dont nous allons organiser la fête qu’à la façon dont nous allons t’accueillir.  Nous

pensons plus  à  notre  part  des  fruits  de  la  consommation qu’à  produire  des  fruits

dignes de la repentance.
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À l’écoute  de  Jean-Baptiste,  nous devons reconnaître  notre  manque de partage,

notre  égoïsme  et  notre  avarice,  nos  arrangements  avec  l’honnêteté  et  avec  les

exigences de ton Évangile.

Dieu, nous t’atteendons. Viens soigner l’incrédulité qui est en nous. Viens guérir nos

peurs et nos réticences au partage. Viens habiter nos disputes, nos failles, nos erreurs

et nos errances. Viens porter nos fardeaux et nos culpabilités, nos rancunes et nos

amertumes.

Viens, Seigneur, et sois le maître de ma vie, de ma famille et de cettee Église. Amen.

Spontané

Annonce du pardon
Entendons le pardon de Dieu à travers les mots du Ps 103

Le Seigneur Dieu est tendresse et pitié, patient et d'une immense bonté. Il ne fait

pas constamment de reproches, il ne garde pas éternellement rancune. Il ne nous a

pas punis comme nous l'aurions mérité, il  ne nous a pas fait payer le prix de nos

fautes. Sa bonté pour ses fiadèles monte aussi haut que le ciel au-dessus de la terre. La

bonté du Seigneur durera toujours. 

Et voici une parole de la lettere à Tite que nous pouvons accueillir ; ; ; ( « Jésus-Christ

est venu dans le monde pour sauver les pécheurs » Quee Dieu nous mettee au cœur

l'assurance de son pardon et qu'Il nous donne de marcher en son Royaume.

Spontané

Illumination
Avant de lire la Bible, nous prions ; ; ; (

Seigneur, viens toi-même préparer parmi nous le chemin de ta venue. Rends-nous

atteentifs à tes promesses comme à tes exigences. Donne-nous d'accueillir ta parole et

de pouvoir la partager, comme on partage le pain, entre nous, en famille, entre amis.

Toi qui es fiadèle, rends nos cœurs sans reproches pour le jour de ton retour, quand tu

établiras la paix et la justice parmi les humains. Amen
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Spontané

Texte biblique Lc 3,1-6
1La quinzième année du gouvernement de Tibère César – alors que Ponce Pilate

était  gouverneur  de  la  Judée,  Hérode  tétrarque  de  la  Galilée,  Philippe,  son  frère,

tétrarque de l'Iturée et du territoire de la Trachonitide, Lysanias tétrarque de l'Abilène,
2et du temps des grands prêtres Anne et Caïphe – la parole de Dieu parvint à Jean, fials

de Zacharie, dans le désert. 3Il se rendit dans toute la région du Jourdain, proclamant

un baptême de changement radical, pour le pardon des péchés, 4selon ce qui est écrit

dans le livre des paroles du prophète Esaïe ; ; ; ( C'est celui qui crie dans le désert  : : : ' préparez

le  chemin  du  Seigneur,  rendez  droits  ses  sentiers  : : : * 5Toute  vallée  sera  comblée,  toute

montagne et toute colline seront abaissées, les passages tortueux deviendront droits, les

chemins raboteux seront nivelés, 6et tous verront le salut de Dieu.

Prédication  : : : '
Tous verront le salut de Dieu ! ! ! � C’est à dire Dieu qui vient partager notre

humanité.

Si je vous dis ; ; ; ( « il arrive », vous me poserez des questions. Quei, quand, où, qui te

l’a dit, quoi, comment ; ; ; ? Et bien je vous propose de nous poser les mêmes questions

devant cettee affirrmation ; ; ; ( tous verrons le salut de Dieu. C’est quoi ce salut de Dieu ; ; ; ?

c’est Jésus qui vient, qui témoigne de l’amour de Dieu pour chacun et chacune. Mais

se pose toutes ces question ; ; ; ( quand est ce qu’il  sera visible ; ; ; ? Où ; ; ; ? Quei l’affirrme ; ; ; ?

Comment le voir ; ; ; ?

Commençons  par  voir  qui  annonce  ce  salut.  C’est  Jean  le  baptiste.  Les  récits

précédents nous l’on présenté comme étant fials de la vieillesse d’Élisabeth et du prêtre

Zacharie. Il est le cousin de Jésus, même si je ne sois pas certain que Marie soit la

sœur d’Elisabeth ou de Zacharie. On va prendre cousin au sens large.
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Dans le récit que nous venons de lire, Jean le baptiste est présenté comme étant un

prophète. La formule est assez classique, la parole de Dieu parvint à Jean. C’est ainsi

que les récits des prophètes de l’ancien testament commencent. Notons que dans cettee

version de l’évangile selon Luc, Jean n’est pas présenté comme étant habillé de poils

de chameaux, il ne mange pas du miel et des sauterelles. Il a l’air un peu plus civilisé.

C’est  donc  lui  qui  annonce  que  tous  verront  le  salut  de  Dieu.  Il  reprend  là  une

prophétie d’Esaïe mais il l’actualise. C’est ici et maintenant que cela se passe.

Intéressons nous au ici, répondons à la question où ; ; ; ? Le salut se donne à voir dans

le désert. C’est assez étrange, car Jean est au bord du Jourdain, donc on n’est pas au

fian fond du désert du Sahara, et par ailleurs la suite du récit nous apprend que des

foules viennent à lui. On est bien loin de la solitude désertique. Mais vous le savez, le

désert est synonyme de changement radical, de transformation. Dans l’histoire juive,

le désert est la période de cheminement avec Dieu, c’est le chemin qui conduit à la

terre promise, c’est le chemin qu’il faut emprunter pour rentrer de la déportation à

Babylone.  De nos  jours  encore,  lorsque l’on parle  d’un politique qui  traverse  une

période de désert, c’est dans l’idée qu’il va revenir plus fort, transformé.

Dans ce récit, le désert est surtout un problème de traduction. En effeet, dans le texte

d’Esaïe c’est ; ; ; ( la voix crie, préparez le chemin du Seigneur dans le désert. C’est dans le

désert que nous sommes appelés à préparer le chemin, c’est dans le désert de nos vies,

dans nos moments de pertes de repère, dans les moments de solitude, d’éloignement

du monde et de sa course permanente. Ainsi, Jean le baptiste appelle à aller au désert

pour changer, pour se laisser transformer. Mais nous y reviendrons.

Car  répondons  maintenant  à  la  question du quand ; ; ; ? Lorsque  j’ai  préparé  cettee

prédication, j’ai été frappé par le détail dans les dates. La façon de faire est classique,

on donne la date, non par rapport à un point fiaxe, comme nous aujourd’hui, mais par

rapport au début de règne d’un roi, d’un empereur. On peut encore faire cela, mais

avec des repères plus personnels ; ; ; ( atteends c’est pendant que Elie était pasteur que l’on

a fait un Noël tahitien, c’était la combientième année ; ; ; ? Pas la première…
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Mais ce qui est étrange ici, c’est la multiplicité des noms, des dates. Pourquoi ne pas

s’arrêter à la quinzième année de Tibère, c’était suffirsant. Pour ceux et celles qui se

posent la question, ça fait entre 28 et 29 de notre ère. Alors pourquoi ; ; ; ? Car tous les

autres noms,  sont des noms plutôt connus, c’est  des politiques très importants de

l’époque, qui vont jouer un petit rôle dans la mort d’un petit prophète de Galilée. Et

oui,  dès  le  début  du  ministère  de  Jésus,  et  même  avant  celui-ci,  Luc  annonce  la

Passion. Le Salut ne se verra que dans le ministère de Jésus dont la crucifiaxion et la

résurrection font partie. C’est ça, le salut de Dieu rendu visible.

Mais il y a autre chose à dire par rapport à ces dates. Si je vous demande quand est

Noël vous allez me dire que c’est le 25 décembre. Et bien vous avez raison, mais vous

avez tort en même temps. Car le 25 décembre, c’est la fête où on se remémore et on

actualise la naissance de Jésus. Mais celle-ci a eu lieu une fois pour toutes. Queand

exactement nous ne savons pas, mais un jour, à une heure et dans un lieu précis Dieu

s’est incarné. Le fait de vivre Noël chaque année de façon automatique, peut avoir

tendance  à  transformer  cet  événement  de  notre  Histoire  en  un  événement

mythologique. On perd alors le côté concret de notre foi. Nous faisons confiaance en

Dieu, car lui même a partagé notre humanité.

Nous avons déjà bien répondu à la question quoi ; ; ; ? Le salut de Dieu rendu visible,

c’est Jésus. Je tiens à souligner, qu’il y a dans le choix des lectures du jour quelque

chose d’assez paradoxale.  Nous sommes dans la période de l’Avent,  qui  doit  nous

préparer  à  accueillir  Dieu  dans  notre  humanité,  or  le  récit  qui  nous  occupe

aujourd’hui se situe juste après les récits de la naissance et de l’enfance. Nous sommes

juste après Noël. Le salut n’est donc pas réduit à la jolie histoire d’un bébé qui naît

dans une étable. Dans la suite du récit c’est évident, celui qui est visible, c’est Jésus

adulte, qui prêche, enseigne, guérit, relève, envoie, donne sa vie et ressuscite. Le salut

de Dieu, c’est pouvoir être en relation avec lui, se laisser toucher par sa grâce, recevoir

le pardon, la paix, la joie. Le salut se déploie dans toutes les pages de l’évangile, dans

toute la vie de Jésus. En relisant ces récits nous voyons le salut à l’œuvre. Queand Jésus

nourrit les foules et qu’elles repartent rassasiées de pain et de paroles, c’est le salut,
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quand il guérit et que les gens se relèvent, se tiennent debout et fiaer au milieu de la

société, c’est le salut, quand il enseigne et que les gens se convertissent, c’est le salut,

quand il meurt et qu’il  ressuscite, pour affirrmer que rien ne peut nous séparer de

l’amour de Dieu, c’est le salut.

Reste une question ; ; ; ( comment ; ; ; ? Comment voir le salut de Dieu. Jean invite à la

conversion. La conversion, c’est changer radicalement, mais changer de regard sur le

monde, sur Dieu, sur les autres et sur soi. C’est par exemple ne plus chercher Dieu

dans le ciel, au loin, mais bien plus au plus prés de nous, au cœur de notre existence.

Changer de regard pour découvrir qu’il est possible de vivre ici et maintenant en paix,

dans l’amour de chacun et chacune. Et ce qui est important,  c’est que si  l’acte de

préparer le chemin doit être de l’initiative de la personne, c’est Dieu qui abaisse les

montagnes,  qui comble les vallées.  Il  participe à l’élan de conversion, c’est  lui qui

enlève  les  cailloux,  qui  rebouche  les  trous  pour  que  le  chemin soit  le  plus  beau.

J’avoue que quand j’entends ces versets je pense aux Cévennes et je ne veux pas

qu’elles  disparaissent.  Mais  je  comprends  la  logique du texte.  C’est  plus  facile  de

marcher en plaine qu’en montagne. Il suffirt de se rappeler qu’en montagne on ne parle

pas en km mais en temps, pour prendre conscience de la complexité du chemin. Les

vallées et les montagnes bouchent l’horizon, assombrissent les existences, font perdre

de  vue  la  destination.  C’est  pourquoi  Dieu  offere  un  horizon  plus  plat,  mais  plus

dégagé.

Le  salut  de  Dieu,  c’est  cettee  possibilité  de  marcher  avec  Dieu  sur  nos  routes

humaines. Ainsi, il faut faire le premier pas de la conversion, du désir de marcher avec

Dieu  et  lui  même  aplani  les  obstacles,  nous  permets  de  traverser  les  vallées,  de

surmonter les montagnes.

Pour conclure, oui nous pouvons voir le salut de Dieu, Jean le baptiste, à la suite des

prophètes, annonce qu’il nous est rendu visible dans la personne de Jésus, dans sa vie,

dans sa mort et sa résurrection. Dans cettee personne historique, en ce temps et en ce

lieu, Dieu affirrme qu’il accompagne l’humanité toute entière. C’est pourquoi, malgrès
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les siècles et les kms, c’est ici et maintenant que nous pouvons changer de regard et

nous mettere en route avec Dieu. Amen

Silence puis cantique ; ; ; ( ils ont marché au pas des siècles

Confession de foi
Dieu dit que la lumière soit et la lumière fut, et tout ce que Dieu a fait a toujours été

lumière. Dieu fiat l'homme et la femme a son image, puis Dieu vit tout ce qu'il avait

fait… et voici c'était très bon.

Bien des siècles après, le peuple que Dieu s'était mis à part fut dans la servitude et

l'esclavage, et Dieu décida de le délivrer de la main du Pharaon. Et Dieu allait devant

eux les guidant dans le désert par une nuée pleine de lumière.

Beaucoup plus tard encore, le Christ, le fials de Dieu vint pour chasser les démons,

guérir les malades et pour nous parler du royaume de son Père. Il donna sa vie, et son

Père lui rendit la vie.

Au fial des siècles la Bible nous atteeste que Dieu a toujours été la véritable lumière

des humains. Lumière de vie et d'amour, lumière qui nous invite à être toujours des

enfants de lumière. Amen

Spontané ; ; ; (

Annonces et offrrandes
• Hier Kt et ciné échange

• samedi 14 décembre 18h culte de Noël en Anglais avec scénettee

• dimanche 15 décembre culte à 10h30 ici et à 15h30 chants de Noël à l’Ehpad des

magnolias.

• Samedi 21 décembre, 17h fête des enfants, avec pièce de théâtre de Jonas et

Noël des îles

• pas de culte le dimanche 22 ni le 29 mais culte de Noël le 25 à 10h30 avec repas

partager pour ceux et celles qui le souhaitent.
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Prière d’intercession (Assis)
Répands ta lumière, nous t’en prions, sur tous ceux qui, dans la nuit du doute ou du

découragement, te cherchent sans pouvoir te nommer.

Toi, Prince de la paix, suscite entre les humains le désir d’instaurer une paix juste et

durable. Fais de nous, nous t’en prions, des semeurs de paix, des artisans de justice,

fais de notre vie une terre d’accueil. Espérance de tous ceux qui soufferent, nous te

confiaons  les  grands  malades,  et  ceux  qui,  pour  quelque  raison,  se  sentent  tristes,

délaissés ou méprisés.

Reçois nos prières, Seigneur, et que la lumière de ce jour soit pour toutes et tous

une source de joie et d’espoir.

Quee ton Évangile rayonne sur cettee terre et que partout ton Saint-Esprit suscite des

ouvriers  pour  ton  Royaume.  Nous  te  remetteons  en particulier  la  paroisse  du  Sud

Finistère et sa pasteur Volafeno Mangel, que ton Esprit les accompagne.

Et nous qui sommes tes enfants, nous te disons Notre Père

Spontané ; ; ; (

Envoi et bénédiction
En Jésus, Dieu vient partager notre humanité, c’est lui qui rend visible le salut de

Dieu.

Dieu tout-puissant, que la hardiesse de ton Esprit nous transforme, que la bonté de

ton Esprit nous dirige, que les dons de ton Esprit nous dotent des qualités qui nous

permetteent de te servir et de t'adorer, dès maintenant et à jamais. Amen.

Spontané ; ; ; (
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